
人文·生活2016年09月06日星期二
编辑：朱晨辉校对：王培娟 美编：王祯磊 邮箱：qiyebaoxinwenbu@163.com 1818

8 月 27 日，娃哈哈董事

长兼总经理宗庆后在出席

2016年中国500强企业高峰

论坛时表示，娃哈哈目前没

有一分钱的银行贷款，还有

大量银行存款，这也是管理

上的一种创新。

解读：

近 期 ，宗 庆 后 感 慨 的

“中国人聪明，都想做‘皇帝’”惹来很多笑声。

为什么？是因为网民们说：他基本就是企业的皇

帝？

当然，他调侃自己是“娃哈哈的员工怕我不恨我”。

或许具有“强人治理”的文化特性，宗庆后喜欢、欣

赏任正非，听过他演讲后他认为“他的管理有一套”。

同时也对自己多年来坚持的“专制”管理方式做了反

思：“这么多年，每一步都是自己摸索过来的，每一个环

节我都接触，每一个大的决策基本没有出现大的失误，

员工都比较信任。当然也出现了问题，员工对我依赖

太大。”

关于娃哈哈企业管理的下一步，宗庆后认为应该

从人治走向法治：“我现在年纪大了，也鼓励下面的人

先去做，做了不对再去纠正他们，要逐渐把管理团队带

起来。”

最近一条重磅消息刷

爆通信圈：在爱立信服务了

28年，做了7年爱立信CEO

的卫斯翰因为业绩不佳，黯

然下台。这个事实在华为

任正非的生活中代表了什

么？

爱立信早就不再是其

对手。因为任正非“干掉”

四任爱立信CEO。

解读：

尽管在华为战略版图上，卫斯翰下台和以往几任

下台是一样的结果，但是在行业研究者眼中的确属于

“胜利”。研究者的研究结论是：从客观上看，确实是华

为一手促成：因为爱立信无论是在技术上被超越，还是

在市场上被攻城拔寨，始作俑者都是华为。

在爱立信内部有个不成文规定：当CEO很容易，只

要战胜华为，无论是谁，都可以在 CEO 宝座上稳如磐

石。

但是，在外界看来，爱立信的 CEO 很难做，因为

要追赶上华为，现在几乎成为一种不可能完成的任

务。两者差距越拉越大，追赶起来的难度也越来越

大，所以在爱立信 CEO 这个职位上要长久待下去，确

实不现实。

8月31日消息，广发银行董事长董建岳、行长利明

献向该行员工分别发出了告别信，双双离任。新浪财

经获得的利明献公开信写到，“我们一起历练了种种

改革的痛苦和挑战，有些取得了丰硕的成果，有些还等

待各位继续努力克服完成。”

解读：

如利明献表示的那样：“董事会正式批准了我的辞

任行长议案，也为我在广发银行六年两个月的任职正

式划上了句号”。

而资料显示，利明献于2010年6月18日就任广发

银行执行董事、行长。之前，曾任花旗台湾的分行行

长、花旗台湾商业银行股份有限公司董事长。

而董建岳在信中盘点了上任7年间广发银行的发

展情况，并特别提及“由于客观条件的限制、中西方文

化的差异以及更主要的我个人能力所限，有一些工作

的成效尚未达到我预期的目标，有些工作存在疏漏，还

有很多工作在推进的过程中，特别是IPO，几经努力，使

出洪荒之力，也未达成。每每想到这些我都感到深深

的不安和愧疚”。

天下没有不散的宴席。

各自珍重，走好未来，是最好的告别。

（本报记者江雪整理、点评）

广发银行董事长行长双双离任

江湖

任正非“干掉”四任爱立信CEO

宗庆后：中国人比较难管

2016 年 8 月 20 日，风语筑冲刺

IPO 上市：姚明持有 65 万股，位列第

六大股东。

明星自己开公司、经营自己赚自

己品牌钱，在中国早已不是什么新鲜

事。而明星夫妇炒作“痛苦婚姻”也不

是什么新鲜事。尽管王宝强、张纪中

的“财产分割案”一个接着一个比“无

情”，也阻挡不住他们追求财富人生的

脚步。

李静、王潮歌
收获“境界财富”

2000多亿的身价，对马云来说不

过才拥有 8%的股份。可见，公司做

大、做强是何等的重要。

演艺界懂得这个境界的人渐渐多

了起来。

和姚明用于数字文化技术研发建

设、展示体验营销建设、三维城市展示

等项目不同的是，李静经营的是明星

故事，闯入了明星视野。

2016年7月，李静在上海接受《金

星秀》采访时承认“20 年前就离开央

视平台创业，是我的本性决定的。既

然我有才华，那么我就用境界经营好

这份才华”。

和姚明、佟大为、羽泉、赵薇等艺

术家创业成功一样，王潮歌是在“印

象系列”品牌获得市场认可后，开始

独自挑大梁创业的。不过几年时间，

她和夏华、李静都成了中国女企业家

阵营中的“风头人物”。或许，正是参

加了北京东方欢腾文化艺术发展有

限公司制作的《超级访问》节目后，中

央电视台新闻主播郎永淳才决心辞

职，到互联网公司创业，开辟另一人

生职场。

2009 年 2 月的“中国企业家论坛

亚布力年会”，当有人问李静“你不是

娱乐节目主持人吗？怎么跑这儿来

了”时，李静大大方方地回答：“我想来

跟大家分享一种很不商业的商业模

式。未来我只想做一件事，那就是挣

女人的钱，为女人提供娱乐服务。”

2010 年 4 月，在由中国企业家杂

志社主办的“第二届中国‘商界木兰’

年会”上，创业20年、荣获“商界木兰”

称号的李静和王潮歌、夏华一起领奖

时，红杉资本中国创始人和执行合伙

人沈南鹏也曾表示，“有境界，才给她

投资，境界很重要。”

佟大为、姚明、黄晓明
学企业家“接地气”

大境界，是沈南鹏、马云、潘石屹

一类企业家喜欢与大明星合作的商业

直觉。

2003 年 8 月成立的风语筑，从

2015 年下半年开始，因为“小巨人”

姚明而渐渐出名。就在2016年3月博

鳌论坛与马云共同演讲后，公众有理

由相信，经历了多年的商业风雨之后，

姚明已是名副其实的商人了。

“从各种公开的资料看，姚明自退

役以来，的确是投资了姚餐厅、上海东

方篮球俱乐部、合众思壮、加州健身俱

乐部、太阳花酒店、葡萄酒酒庄等 20

多家企业，涉及体育，也涉及地产，还

有股权投资、在线教育。至于‘姚明财

富帝国基本成型’是不是如分析者所

言并不重要，重要的是一种信心和文

化指引。”上海某商学院教授对《中国

企业报》记者表示。

李宁、姚明商业品牌的成功，使得

那些使出“洪荒之力”的体育健儿或多

或少得到正能量，在激动、兴奋、疲惫、

痛苦之余，向往一下自己“也可以当

个商人、投资人”的职业未来。

新时代，明星的生活更要接地气。

私下时间，需要常常商讨股市行

情、企业运作的赵薇、姚明、黄晓明、羽

泉、范冰冰、佟大为、马云、徐小平、李

静、王潮歌们，并不需要知道自己每天

都在影响着哪位明星加入创业者行

列，但2016年之后的网易、阿里巴巴、

腾讯不断高薪聘请艺术家加入，成为

新的话题。

比如，和李静相似的主持人马东，

辞职创业后，努力打造网络综艺节目

《饭局的诱惑》，在2016年6月选择斗

鱼TV作为独家视频直播平台，“尝试

借助网红势力开张大吉”。再比如，有

人问“明星最接地气的投资是什

么”？大家的回答可以统一到：“佟大

为的IP和VR等较热领域项目”。

演过《合伙人》中企业家的黄晓

明、佟大为都承认：正是现实生活中的

俞敏洪、王强、徐小平与他们结下了友

谊，自己的投资理念才不盲目、接地

气，坚守住了属于自己的现世安稳。

在佟大为看来，自己投资影视和

赵薇投资酒庄、姚明投资体育、黄晓明

投资互联网金融一样，要判断市场相

关数据、受众群以及受众群的消费能

力，并做到有意识地根据数据的变化

对投资项目进行调整和改变。

李宇春、贾玲、高晓松
举牌“稀缺性”

从 2015 年福布斯中中国名人排

行榜来看，黄晓明在榜单中排名第

五，收入 7900 万元，而李冰冰名列第

13，收入5500万元。专注做投资的任

泉身价已经过亿。这也就是为什么

2016年7月，担任董事长的喜剧演员

贾玲，上财经新闻头条的原因。一则

“A股上市公司北京文化发布公告，公

司拟以自有资金1000万元人民币，与

贾俞玲（即贾玲）、张广辉、孙集斌共

同投资成立北京大碗娱乐文化传媒

有限公司并占该公司成立后总注册

资本的 20%”的消息，不知“粉丝”们

读了多少遍。

“贾玲此次进入资本市场，很容易

让人联想到不久前围绕范冰冰、刘诗

诗等人进行的明星证券化运作。但出

资占股份，是未来创业、投资、经营个

人品牌的大趋势。万科的股权故事的

确教育了很多人。事实上，李宇春以

及笑果文化、开心麻花品牌一直被固

定的‘粉丝’消费，公司老板最明白稀

缺性就是品牌明星的价值”。一位研

究者表示。

在财经领域，估值达到10亿美元

以上的初创企业被称为独角兽公司。

2015 年的全球 173 家估值 10 亿美元

以上的公司名单中，有35家公司在中

国，但没有一家来自文娱产业。

贾玲懂得并认同商业市场的未来

趋势，自然期待上市可以获得巨大财

富，并可以成为“中国首家喜剧独角兽

公司”。

2016年8月19日，湖南卫视旗下

电视购物品牌快乐购发布公告称，在

停牌两月后，拟购买与公司同一实际

控制人湖南广播电视台控制的7家公

司全部或控股股权。其中就包括芒果

TV和天娱等。立刻，“超女时代”代表

人物李宇春的“粉丝圈”炸了窝，各类

财务数据“抛出”，仿佛她立刻成为了

中国的“女首富”。

难题总要有人去破。

2016 年 6 月，当网易云音乐高级

总监王磊离职，加盟太和音乐旗下百

度音乐任CEO后，音乐人宋柯、高小

松、何炅“铁三角”成了阿里音乐旗下

“天天动听”的董事长、CEO、COO。7

月15日，中国音乐集团和腾讯集团已

共同宣布：酷狗、酷我、海洋、彩虹、源

泉等公司与腾讯集团旗下QQ音乐进

行了合并。

而事实上，今年 5 月，当《高晓松

想当企业家》一文刊登在《中国企业

家》杂志时人们就看出了“马云的狡

猾”。 据说，高晓松、宋柯、何炅三人

把办公室门上的图像被处理成“财神”

模样时，阿里音乐CEO宋柯就一直念

叨：“很庆幸自己赶上了这个好时机，

老一辈音乐人没做到的，自己现在到

了这个位置，是需要做点什么的。感

谢早年恒大许家印收留了艺术家，也

感谢阿里星球的马云继续收留。”

9月2日，匹克体育发布《社会

责任报告》。CEO 许志华表示：

“企业小的时候看效益，做大了看

贡献。匹克创业 20 多年以来，社

会公益责任一直是关注的重点。”

对此，《报告》也提到：“匹克一直

将遵守法律法规、采取透明和合

乎道德的行为作为己任，积极主

动地实施基于CSR的发展战略。”

知行合一，匹克体育现场宣布捐

赠100 万元的装备给2017 年姚基

金希望小学篮球季。自2012年成

为姚基金公益伙伴开始，匹克便

秉承“回报社会，为社会创造价

值”的原则，积极履行社会责任。

NBA巨星德怀特·霍华德、姚

基金代表来到发布现场。同时，

匹克体育发布了霍华德二代新品

战靴。作为一家以“品牌国际化、

品牌专业化、产品系列化”为发展

战略的集团企业，匹克体育通过

与多个国际知名推广伙伴合作推

出性能和功能优越的体育用品，

已将匹克逐渐打造成国际与专业

化兼备的知名品牌。许志华表

示，“未来，我们将打造篮球全产

业链，围绕我们的目标消费者提

供全方位的需求满足。”（张体）

明星联袂企业家，跨入商人时代

本报记者 江雪

匹克CEO：企业小的时候
看效益，做大了看贡献
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